Encuesta a los alcaldes y partidos políticos

Al objeto de conocer la opinión de los representantes municipales y de los partidos políticos mayoritarios sobre algunos aspectos de la realidad hurdana, remitimos un cuestionario ¹ con diez preguntas que pretendían recoger los cambios recientes en materia de infraestructuras y equipamientos, principalmente.

Las preguntas formuladas fueron las que se exponen a continuación:

- 1. En general, ¿cree que la situación de la comarca ha mejorado sustancialmente en los últimos años?
- 2. ¿Piensa que ha habido mejoras sensibles respecto a otras zonas de la región extremeña?
- 3. ¿Cuáles de las actuaciones realizadas en el municipio destacaría en el plano socio-económico?
- 4. ¿Qué intervenciones reseñaría a nivel sanitario? ...
- 5. ¿Qué actuaciones realizadas en el municipio sobresalen en el ámbito cultural y educativo?
- 6. ¿Cuáles de las obras realizadas en el municipio merecen anotarse en el campo de la infraestructura básica local?

¹ El diseño de la encuesta, así como el análisis de las respuestas ha sido efectuado por Julián Mora Aliseda y Ana María Hernández Carretero.

- 7. ¿Qué proyectos se están ejecutando o están previstos para su localidad a corto plazo?
- 8. ¿Cuáles son las principales carencias de su municipio?
- 9. ¿Cuáles son sus principales recursos?
- 10. Por último, ¿qué piensa sobre la imagen que en estos momentos se tiene de Las Hurdes en el exterior?

Los resultados que se desprenden de la encuesta son los siguientes:

- 1. Todos los alcaldes, sin excepción, piensan que la situación general de esta comarca ha mejorado en los últimos años.
- Ambos partidos coinciden tanto en las apreciaciones de bonanza experimentada como en la necesidad de seguir profundizando en el desarrollo, donde el P.P. reclama una mayor participación de los hurdanos, y el P.S.O.E. indica la necesidad de una intervención para la corrección de los desequilibrios entre la población y los recursos.
- 2. Sin embargo, en cuanto a que si la mejora es sensiblemente mayor que en otras zonas de la región, se detecta una cierta división de opiniones entre los alcaldes de los municipios mejor ubicados geográficamente, en las zonas más productivas, y los de los núcleos situados en áreas más desfavorecidas. Mientras los primeros creen que ha existido una mejoría relativa (Nuñomoral y Caminomorisco), o en todo caso una evolución similar al resto de la región (Pinofranqueado), los segundos (Casares de Hurdes y Ladrillar) entienden que comparativamente no se ha avanzado.
- El P.S.O.E. y el P.P. están de acuerdo con el avance gozado por esta comarca respecto a otras de su entorno provincial y regional, como lo demuestran las rentas per cápita.
- 3. En cuanto a las actuaciones habidas en los municipios en el plano socioeconómico, cabe degir que también existe disparidad de criterios entre las Hurdes Altas y Bajas. De tal modo que tanto Ladrillar como Casares de Hurdes destacan las obras realizadas a través del PER (lo que evidencia la dependencia de este subsidio) y las de índole municipal; mientras que Caminomorisco, Nuñomoral y Pinofranqueado resaltan la labor en las infraestructuras de comunicaciones, la generación de

empleo y la construcción de un Instituto de Bachillerato en Caminomorisco.

- El P.P. afirma que el despegue económico ha estado motivado por la iniciativa privada (Asociación de Apicultores). Por el contrario, el P.S.O.E. estima que las actuaciones de particulares han sido poco representativas, obedeciendo el crecimiento a la inciativa pública que destina fondos a través del P.E.R. y del S.O.F.
- 4. Sobre las intervenciones en el ámbito sanitario, todos los alcaldes reseñan las importantes mejoras efectuadas, especialmente con la creación de Centros de Salud.
- Los dos partidos políticos abundan en lo positivo de la red de esos centros, aunque el P.P. no cree, sin embargo, que la política sanitaria sea satisfactoria.
- 5. En lo referente a las actuaciones en el ámbito cultural y educativo, todos señalan la evolución positiva reciente. Además de la construcción de casas de cultura y bibliotecas en casi todos los municipios, también apuntan actividades educativas en el campo medioambiental (convenio entre el Ayuntamiento de Ladrillar y el colectivo Alimoche), alfabetización de adultos, concentración escolar e instrumentación de transporte público en otros.
- El P.S.O.E. recalca el importante papel desempeñado en la vertiente cultural; por el contrario, el P.P. dice que sólo se han efectuado actuaciones puntuales de colectivos.
- 6. Por lo que concierne a los proyectos en materia de infraestructura básica local, todos los municipios han acometido el saneamiento de la red de aguas y alcantarillado y la pavimentación de las calles. En este sentido es de reseñar que, en Pinofranqueado, además se han construido parques infantiles y se ha intervenido sobre el alumbrado.
- Ambos partidos anotan la mejora de la carretera comarcal (C-512).
- 7. En lo que respecta a los planes en ejecución apuntan que son insuficientes aún; no obstante, todos tienen previsto la creación de nuevos abastecimientos de agua y mejora de las comunicaciones (Pinofran-

queado y Casares de Hurdes) fundamentalmente, y también en materia educativa. La singularidad en el plano económico proviene de Ladrillar que prevé la creación de una embotelladora de agua natural y un coto regional de caza. por la iniciativa privada (Asociación de Apicultores). Por el contrario, el

El P.P. apunta el Instituto de Bachillerato de Caminomorisco, y el P.S.O.E. no destaca ninguno en concreto, sino el conjunto de los previstos o los que están ejecutando los propios municípios, sovera e sobral

8. En lo relativo a las principales carencias, excepto Caminomorisco y Pinofranqueado que mencionan dificultades para el empleo, señalan cuestiones de infraestructuras, de abastecimientos de agua e instalaciones deportivas. La situación más deprimida se presenta en Ladrillar, donde a la agresividad de su medio hay que añadir su escasa población residente. ria sea satisfactoria.

El P.P. y el P.S.O.E. señalan entre las carencias las infraestructuras básicas. Asimismo, el P.S.O.E. echa en falta programas de iniciativas de empleo y una estrategia común para encarrilar el desarrollo futuro.

9. Sobre las potencialidades que tienen los municipios, todos refieren el turismo paisajístico, sin desdeñar los recursos agrarios tradicionales basados en el olivar y la apicultura, especialmente.

- Los dos partidos sugieren que los principales recursos podrían proceder de la explotación del turismo en su vertiente ecológica y cine-

actuaciones puntuales de colectivos. 10. Por último, en cuanto a la imagen que en estos momentos se tiene de Las Hurdes en el exterior: los alcaldes de Casares de Hurdes, Ladrillar y Nuñomoral opinan que sigue siendo negativa, mientras que los de Caminomorisco y Pinofranqueado creen que ha mejorado sustan-

Existe coincidencia entre P.S.O.E. y P.P. en que, aunque la percepción de Las Hurdes ha cambiado, todavía sigue estando muy presente la leyenda negra.

Desde estas páginas deseamos mostrar nuestro más sincero agradecimiento por su colaboración a: D. Gervasio Martín Gómez, alcalde de Caminomorisco; D. Juan Guillermo Benavente, alcalde de Casares de Hurdes; D. Argimiro Marcos Bejarano, alcalde de Ladrillar; D. Pedro Martín Azabal, alcalde de Nuñomoral; D. José González de Cáceres, alcalde de Pinofranqueado; D. Francisco Javier Hernández de Cáceres, senador por el Partido Socialista Obrero Español (P.S.O.E.); D. José Luis Bravo Matías, diputado provincial por el Partido Popular (P.P.).